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L’exposition Rame Lemaitre, Éloge de la localité, par sa qualité et l’originalité de son 
propos, a trouvé son public, un public chaleureux, souvent enthousiaste et très nombreux :  
plus de 4 000 personnes lui ont fait l’honneur d’une visite.

Ouverte le 14 octobre, l’exposition Rame Lemaitre avait été inaugurée dans une ambiance 
détendue et amicale par Joël Bruneau, Maire de Caen et Jean-Léonce Dupont, Président 
du Département du Calvados.

A cette occasion, Alain Tapié, commissaire de l’exposition a prononcé les mots suivants : 

Mesdames et Messieurs,

Lorsque l’on regarde l’œuvre d’un peintre - il s’agit ici d’André Lemaitre, 
de Jules-Louis Rame -  et lorsqu’elle vous intéresse, ce peintre devient votre 
contemporain. Il faut le regarder comme un contemporain.  Il est contemporain 
parce qu’il vous dit peut-être quelque chose sur la peinture, et beaucoup de 
peintres ont peint en ne s’intéressant qu’à la peinture. Mais il en est beaucoup 
d’autres qui ont peint en s’intéressant - à travers la peinture, sans jamais la 
perdre de vue - à la fonction de la peinture. A quoi sert-elle ? La peinture dit 
autant qu’un texte, elle dit autant qu’un poème, et malheureusement lorsque 
nous regardons les tableaux, nous sommes un peu trop pris par ces principes 
d’histoire de l’art qui nous demande tout de suite de dire : mais qui est ce peintre ? 
Comment s’appelle-t-il ? Ah ! On le connaît, on ne le connaît pas… Ensuite, de 
dire mais de quelle époque il est ? Oui, ça c’est légitime. Et puis de demander à 
quel style appartient-il ? Oh, on sait, on ne sait pas. Alors…

Venons-en à nos peintres. Certes Jules-Louis Rame serait un peu 
symboliste. Certes, il aurait une touche à la Pissarro. C’est vrai. André Lemaitre, 
c’est un peintre qui commence sa carrière après-guerre et, il est vrai qu’il est 
marqué par des formes plastiques qui sont celles des aplats très puissants et 
très durs, par celles d’un graphisme puissant, un graphisme qui correspond 
très bien à ce qu’il a à dire. Ces peintres, malgré et dans la répétition de leur 
sujet, gardent, doivent garder toute la sincérité possible. Il y a beaucoup de 
tableaux sincères chez ces peintres ; il y en a parfois qui ne le sont pas. Mais il y 
a suffisamment de tableaux sincères, et ils sont tous là en partie, pour que nous 
les regardions. Cette sincérité va nous conduire à considérer que ces peintres ont 
une vision, c’est une vision qu’ils nous transmettent. Ils ne voient pas seulement 
des choses, ils ne sont pas réalistes – les peintres ne sont jamais réalistes de 
toute façon, ils n’y arrivent pas, rassurons, nous – mais ils ont une vision et cette 
vision qui nous est transmise, une sorte de poésie paysanne, puissante chez 
Rame, une sorte de mélancolie, terrible aussi parfois chez Lemaitre, c’est ce que 
nous devons regarder, c’est ce qui doit nous intéresser, bien au-delà des styles, 
des notions d’histoire de l’art.
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Il faut dans l’Histoire - parce que ces peintres doivent entrer dans 
l’Histoire -, il faut à chaque fois faire des places nouvelles, avoir des idées 
nouvelles sur les artistes et non pas essayer de voir dans quelle catégorie ils 
vont rentrer. Alors une idée nouvelle, c’est d’essayer de réfléchir sur cette notion 
de localité. Tout peintre, à un moment donné - Monet y compris, tout écrivain 
- André Gide - est local. Il va dire des choses d’une profondeur extraordinaire 
sur des petits morceaux, des petits bouts de ruisseau, sur des troncs d’arbres, 
etc… Et là, ils sont formidablement locaux. Et puis, à un moment donné, quelque 
chose se produit dans les tableaux qui est une sorte de dérivation transcendante 
et quelque chose de sublime se produit. L’histoire aura fait son écrémage 
grâce au marché bien sûr, certains seront restés moins connus, d’autres plus 
connus, certains seront restés formidablement ancrés dans leur terroir et dans 
leur territoire, et c’est bien pour eux qu’ils ne soient pas passés parfois sur les 
marchés internationaux. Car c’est là notre bonheur que d’essayer de voir ce 
qu’ils ont encore à nous dire, parce que c’est pour cela qu’ils sont restés des 
contemporains. 

Dans les musées, c’est parfois difficile de dire qu’un peintre qui est là, 
qui est né là, peut rentrer d’une certaine manière dans les collections du Musée. 
Je l’ai fait lorsque nous étions au Musée des Beaux-Arts - j’ai été au Musée des 
Beaux-Arts de Caen -  à la fois pour Rame, à la fois pour Lemaitre. Je l’ai fait 
arrivant ici parce que j’ai rencontré un peintre - qui vient de décéder - Jacques 
Deschamps, et qui m’a tout de suite dit : « vous devez regarder Rame, vous 
devez regarder Lemaitre ». J’ai regardé Rame, j’ai regardé Lemaitre, nous avons 
fait des expositions. Nous en faisons une aujourd’hui. Nous en ferons encore. 

Merci.

Pour retrouver l’intervention de Guillaume Cholet, cliquer ici 
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CONSEIL D’ADMINISTRATION
CHÂTEAU DE CESNY-AUX-VIGNES 

 18 NOVEMBRE 2023 

Accueilli par Marie-Laure Heuzey, le conseil d’administration des Amis d’André Lemaitre a dressé un 
premier bilan très positif de l’exposition Rame Lemaitre :

4 825 visiteurs en 25 jours d’exposition !

193 visiteurs par jour en moyenne

34 nouvelles adhésions

11 ré-adhésions

Guillaume Cholet a indiqué que, en tant que Président, cette exposition était allée au-delà de ses 
espérances par la qualité du catalogue produit, la beauté voire la somptuosité de l’exposition dans ce 
lieu magnifique qu’est le Scriptorium de l’Hôtel de Ville de Caen et, peut-être et surtout, par le bonheur 
donné à un public nombreux, enthousiaste et élogieux. Un public heureux de découvrir ou de redécouvrir 
deux peintres normands ancrés dans leur terroir et tutoyant pourtant les plus grands.

Pour prolonger cette fête, il reste le catalogue de l’exposition, disponible à la boutique du Musée des 
Beaux-Arts de Caen que nous remercions ici  pour sa collaboration (Prix : 25 €)

On peut aussi commander le catalogue auprès de l’association :

contact@amis-andrelemaitre.com
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www.amis-andrelemaitre.com
contact@amis-andrelemaitre.com

PROCHAINS RENDEZ-VOUS 

 9 JANVIER 2024 

Visite culturelle à Paris.  
Van Gogh au Musée d’Orsay  

et Berthe Morisot au Musée Marmottan

 27 JANVIER 2024 

Assemblée générale 
à Langrune-sur-Mer

Avez-vous pensé à adhérer  
ou à ré-adhérer  

à notre association ?

Rendez-vous sur 
www.amis-andrelemaitre.com

rubrique contact et adhésion

Suivez l’association sur 

Retrouver les lettres d’information précédentes en cliquant ici
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http://www.amis-andrelemaitre.com/le-contact-l-adh%C3%A9sion/l-adh%C3%A9sion/
http://www.amis-andrelemaitre.com/le-contact-l-adh%C3%A9sion/l-adh%C3%A9sion/
https://fr.linkedin.com/
http://www.amis-andrelemaitre.com/le-kiosque/la-lettre-d-information/
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Monsieur le Maire de Caen,  


Monsieur le Président du Département du Clavados,  


Mesdames et Messieurs les élus nationaux et locaux 


Mesdames et Messieurs,  


 


Je ne vais pas dans cette intervention vous parler de Rame et de 


Lemaitre ni de l’Eloge de la localité. Je suis sûr qu’Alain Tapié, 


commissaire de l’exposition va le faire très brillamment dans quelques 


instants. 


Je vais juste formuler une réflexion. Je crois qu’André Lemaitre aurait 


été très heureux d’avoir les honneurs de ce très beau Scriptorium, au 


cœur de Caen. Et y être aux côtés de Rame pour lequel il avait une 


profonde admiration, aurait assurément décuplé son bonheur. 


A cet instant précis,  mon rôle de Président d’association organisatrice 


est de dire : Merci !  


Dire merci n’est pas difficile, mais c’est toujours un peu risqué. Il faut 


n’oublier personne. Aussi mes premiers remerciements iront à ceux 


que je vais peut-être oublier. Ils se reconnaîtront donc à la fin de mon 


intervention.  


A tout Seigneur, tout Honneur, je vous voudrais tout d’abord remercier 


chaleureusement Joël Bruneau, maire de Caen. Un jour de février-


mars 2021, si ma mémoire est bonne, j’ai réussi à vous intercepter en 


marge d’une réunion de Caen la Mer (où ma présence n’était pas 


franchement indispensable).  


Comme dans la chanson, j’ai sollicité 2,35 minutes de bonheur ou plus 


exactement de votre attention et je vous ai exposé le projet 


d’exposition qui nous réunit aujourd’hui. Vous ne m’avez pas dit oui 


sur le champ, mais en juillet suivant, je recevais une lettre nous 


accordant le Scriptorium pour le mois d’octobre 2023. Nous y sommes. 
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La première pierre, indispensable était posée. L’association pouvait se 


mettre au travail. A travers vous, je voudrais remercier tous les élus et 


les services de la Ville de Caen qui ont collaboré à la réussite de ce 


projet.  


Bien sûr, mes remerciements vont aller à notre deuxième partenaire, 


le conseil départemental du Calvados et en particulier, à vous M. Le 


Président. J’ai demandé à vous voir, vous m’avez reçu, adhéré tout de 


suite au projet et ensuite tout a été fluide : l’accord de principe, les 


décisions de financement, le versement des fonds. Tout a fonctionné 


à merveille. Merci à vous et aux équipes du Département.  


Je suis dans ces conditions tout à fait prêt à pousser à nouveau la porte 


de votre bureau, mais sans doute allez-vous me répondre, 


prudemment, qu’il ne faut pas abuser des bonnes choses. 


Dans les années 70, on se souvient que c’est le ping-pong qui avait 


servi de vecteur au rapprochement entre l’Amérique de Nixon et la 


Chine de Mao. Eh bien, pour nous aussi le ping-pong a joué son rôle. 


C’est autour de la curieuse petite balle blanche que l’accord de 


mécénat s’est peu à peu construit avec Vitalépargne. Votre société, M. 


Renard, intervenait jusqu’ici plutôt dans le domaine sportif et je crois 


que c’est l’une des premières fois qu’elle s’engage dans un projet 


culturel aussi marqué. Merci à vous et à vos associés. 


Merci aussi à la Communauté de communes du Pays de Falaise et à 


son Président Jean-Philippe Mesnil, qui ont apporté leur soutien moral 


et financier à l’exposition Rame Lemaitre, soutien d’autant plus 


sympathique qu’il a été spontané et qu’il a manifesté un attachement 


remarquable des maires ruraux de la communauté à l’œuvre de 


Lemaitre, exprimé par un vote unanime. 
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Merci encore à deux donatrices qui ont contribué de manière 


significative au financement de cette très belle exposition. Je veux 


parler de Luce Bérille, notre vice-présidente et de Madame Piquemal, 


fille d’André Lemaitre. Je sais qu’aujourd’hui, celle-ci est très heureuse 


et émue et qu’elle partage intensément cette émotion avec son frère 


Jacques. 


Comment ne pas remercier Alain Tapié qui a fait confiance à notre 


association en acceptant de prendre en charge le commissariat de 


l’exposition. Je dois dire publiquement que sans son aval intellectuel, 


je n’aurais sans doute pas créé cette association, défendu l’œuvre de 


Lemaitre avec détermination, ni même organisé cette exposition.  


Nous entretenons une amitié intellectuelle, souvent gastronomique. 


Avec lui, nous apprenons sans cesse. La localité, c’est lui, l’éloge de la 


localité, c’est lui. Et cette exposition est finalement le rendu 


expérimental de ces réflexions au long cours qui ont couru sur 


plusieurs décennies. C’est  pourquoi, Cher Alain, l’association vous 


dédie cette exposition.  


Je voudrais aussi remercier Eric Lefèvre, historien d’art et expert en 


peinture. Dans l’élaboration de cette exposition, nous avons été un 


moment assez court sur Rame. Patrice Anquetil a eu l’idée de le 


solliciter Eric et il a accepté de nous aider avec une grande simplicité 


et une grande facilité. Sans lui, nous n’aurions pu contacter autant de 


propriétaires de Rame, dont il est un spécialiste. Merci sincèrement à 


lui.  


Comme vous le voyez, pour monter une telle exposition, il faut des 


capitaux, des compétences, mais bien sûr, il faut des prêteurs. Ici la 


liste est assez longue. Je remercie donc : 


- Le conseil régional et son Président, Hervé Morin 


- Le conseil départemental et son Président, Jean-Léonce Dupont 


(c’est un bis) 


- La ville de Falaise et son Maire, Hervé Maunoury. Falaise est 


toujours importante quand il s’agit de Lemaitre, d’abord parce 
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que c’est sa ville natale et ensuite parce que la municipalité 


possède un fonds Lemaitre conséquent qu’il est crucial de 


montrer, tout comme celui du Département ;  


- Les communes de Mézidon-Vallée d’Auge, de Moult-


Chicheboville, de Cesny-aux-Vignes et leurs maires respectifs, 


François Aubey, Coralie Arruego, Eric Duval 


- Le Musée d’Orsay, les Musées des Beaux-Arts de Caen, de 


Lisieux, de Bayeux, le FRAC de Normandie et leurs dirigeants 


respectifs : Christophe Leribault, Emmanuelle Delapierre, Sophie 


Anfray, Antoine Verney et Vincent Pécoil. 


- Et bien sûr, et presque surtout, les collectionneurs privés, 


emmenés par M. Delaunay : ils ont souhaité pour la plupart 


rester anonymes, mais par leur intérêt pour le projet et par leur 


gentillesse, ils nous ont offert l’ossature de cette exposition. 


Merci vraiment à eux.  


Il me reste encore à remercier tous ceux qui de près ou d’un peu plus 


loin, nous ont aidé dans ce projet : 


- L’association Ouezy-Laizon-Environnement et en particulier 


Catherine et Michel Lecointe. Un mot ici : cette association a créé 


sur la commune de Ouezy un très beau parcours Rame. Je vous 


invite à le découvrir dès qu’un bel après-midi se présentera à 


vous ; 


- Les équipes administratives et techniques de la ville de Caen, 


avec une mention particulière pour César Beaudouin qui nous a 


aidés avec un mélange particulier de diplomatie, de fermeté et 


d’efficacité ; 


- Nicolas Lebouteiller, à la Ville de Falaise, avec lequel les relations 


sont toujours aisées ; 


- Notre amie Isabelle Courtois de la communauté de communes 


de Falaise pour son soutien constant, aussi discret qu’efficace 
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-  Mes collègues du conseil départemental, en particulier, ceux de 


la Direction de la culture, avec à sa tête Hélène Chédorge 


- Pascale Allix du conseil régional, Dominique Hérouard et Arnaud 


Frémy du Musée de Bayeux, Martine Rognon du Musée de 


Lisieux, Amélie Desart du FRAC 


 


Un mot particulier pour Alain Tranchart qui nous a communiqué un 


texte remarquable de son père, bien dans l’esprit de cette exposition, 


texte qui figure au catalogue. 


J’en viens maintenant au bouquet final. 


Je voudrais en premier lieu remercier les membres et sympathisants 


des Amis d’André Lemaitre, pour leur soutien moral et leur soutien 


concret, en particulier les membres du bureau et du conseil 


d’administration que je ne puis tous citer ici. Mais ce soutien apporté 


dans la confiance et la bonne humeur est décisif. Ces membres et 


sympathisants vont pendant plus de trois semaines assurer le 


gardiennage de l’exposition. 


 Je vais quand même citer quelques noms : celui des accrocheurs de 


cette exposition et qui vont être aussi les décrocheurs : Luc Goulet, 


Alain Launay, Laurent Chapron, Jean-Claude Le Neindre, Michel 


Lecointe, Christine Malherbe, Nicole Beaunoir…  


Celui de Marie-Laure Heuzey qui a accepté de stocker chez elle les 


catalogues de l’exposition : Ah ! le stockage des catalogues ! 


Dépêchez-vous de les acheter ! 


Un moment important pour moi maintenant : je voudrais remercier 


Clarice Flocon-Cholet et Romain Guillot. Je connais la première depuis 


très longtemps, puisque c’est ma fille et le second depuis quelques 


heures seulement. Je voulais un visuel original pour cette exposition 


et un visuel qui soit commun aux supports papier, numérique et aussi 


au catalogue. J’ai proposé à Clarice d’y travailler et elle s’est adjoint 


l’aide de Romain. Le résultat est allé au-delà de mes espérances par 
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son graphisme résolument moderne et ses trouvailles. Je voulais 


publiquement les remercier et je vous demande de les applaudir. 


Un mot encore sur le catalogue. C’est un pur produit normand puisque 


sa couverture a été conçue par une jeune femme née à Bayeux – c’est 


très bien Monsieur le Président – et qui a fait une grande partie de sa 


scolarité à Caen et à Falaise. Il a été édité grâce au travail conjoint de 


deux éditeurs normands : l’imprimerie IMC à Coutances et 


l’imprimerie Marie à Honfleur. Merci à eux 


Enfin, je ne peux pas ne pas parler de Patrice Anquetil. Regardez bien 


cet homme que beaucoup d’entre vous connaissent déjà. Il est vice- 


Président de l’association et commissaire-adjoint de l’exposition. Mais 


sans lui, je peux vous dire qu’il n’y aurait pas eu d’exposition Rame 


Lemaitre. Pendant des mois qui finissent par faire des années, il a 


travaillé passionnément et infatigablement à son organisation, 


proactif, mobilisable en tout temps et sur tout : présélection des 


tableaux, rédaction de textes, contact avec les prêteurs et les 


assureurs, relation avec presse, interview à la radio et à la TV, choix de 


la peinture des panneaux, vérification des systèmes d’accrochage, 


accrochage lui-même, manutentions diverses, sans parler des milliers 


de kilomètres parcourus avec ses voitures plus ou moins neuves… J’en 


passe et des meilleures. J’entretiens avec lui, depuis 15 ans, une 


relation d’amitié sans nuages, faites d’échanges intellectuels toujours 


fructueux.  


J’en ai fini, mais je vous demande de lui faire une ovation. 


 


 





